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審判中的好消息審判中的好消息審判中的好消息審判中的好消息────因信得生因信得生因信得生因信得生    

日期日期日期日期：：：：2014 年 9 月 21 日                                                                                台灣信義會蒙恩堂    

經文經文經文經文：：：：羅羅羅羅 1:11:11:11:1----7; 137; 137; 137; 13----17; 17; 17; 17; 羅羅羅羅 2:62:62:62:6----16161616                    楊惇皓傳道 

【【【【前言前言前言前言】】】】    

各位弟兄姊妹，從這禮拜開始，我們要進行為期十一次的羅馬書系列講道。為什

麼會選羅馬書，其實我覺得是給我自己出個難題，因為這卷書是聖經當中關於「罪、

律法、信心、救恩」講論很豐富又重要的一卷書，因此我覺得要講不是非常容易，要

花很大的功夫，但為什麼還要選呢？主要也是因為感受到，這個世界的人並不明白神

的愛，就像這卷書中所說的，特別當我們看見許多十惡不赦的壞人在監獄中信了主之

後，社會對他們憑甚麼因此就能死後進天堂的說法極不諒解且厭惡，甚至這樣的反感

也出現在教會中，我就知道，大家真的很有必要再回頭來讀羅馬書。 

在信仰過程中，我發現普遍而言，特別華人的弟兄姐妹對於公平不公平很看重，

並且很看重守住律法規條這樣的事，華人的信徒有時候容易覺得上帝很不公平，他們

覺得上帝的公義很不公義，他們覺得上帝的愛很不像話，濫愛，就像葡萄園工人的比

喻，竟然早來晚來的工人工資都發一樣多，不公平！還有浪子回頭的比喻，小兒子回

來後竟然還能享有榮華富貴，上帝太不公平！這種福音太廉價了！不要也罷！我深深

的感覺到上帝被誤會了，因此我們想要來傳講羅馬書的系列講道，希望把神對這個世

界的心意講得清楚，讓人聽得明白。 

因此若你對於神的公義跟慈愛很有意見的話，羅馬書系列的講道你一定要認真的

聽；若你是新朋友，沒聽過福音，或你來了教會一陣子，但對福音仍然一知半解的話，

羅馬書系列的講道你一定要認真的聽；若你認為你一定要好好聽上帝的話，做該做的

事，免得上帝不愛我，羅馬書系列的講道你一定要認真的聽；最後，若你認為，感謝

主，我都不像剛剛惇皓傳道提到的那三種人，如果你有這種心態在裡面，那羅馬書系

列講道就是特別為你預備的，你一定要認真的聽。 

在進入今天的經文之前，我要先就整個羅馬書十六章的架構做一點介紹，好讓大

家知道我們現在是在整個保羅思想脈絡的架構中哪一個部分，這樣對於我們了解整卷

書會有很大的幫助。 

羅馬書羅馬書羅馬書羅馬書大綱大綱大綱大綱    

(一 1~17) 一、顯明神的公義：福音 

(一 18~三 20) 二、拒絕神的公義：全人類的不信 

(三 21~五 21) 三、神的公義賜給人：因信稱義 

(六 1~八 39) 四、神公義的掌權：信徒成聖 

(九 1~十一 36) 五、神公義的揀選 

(十二 1~十五 13) 六、神公義的證據：信徒的生活方式 

(十五 14~十六 27) 七、問安、分享、勸勉、祝福 
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一一一一、、、、福音中因信得生的大好消息福音中因信得生的大好消息福音中因信得生的大好消息福音中因信得生的大好消息    (1:1(1:1(1:1(1:1----1:17) 1:17) 1:17) 1:17)     

保羅寫信給這群在羅馬的信徒，其中有猶太人，也有外邦人信主的，並且這裡的

教會不是保羅去開拓的，或許有許多人已經耳聞了保羅的作為，但還沒親眼見過他，

因此保羅一開始就先「拿出名片」來自我介紹，好表明他的正統性及身分：「耶穌基

督的僕人保羅，奉召為使徒，特派傳神的福音。」他讓大家知道，他不是自立為王，

他的主人是耶穌基督，他凡事聽從耶穌基督的話語；並且他是蒙耶穌親自的呼召，這

點可從他信主的經歷看得出來，他本來是逼迫基督徒的人，因被神光照反而成了傳基

督的人；而他一生的工作內容，沒有別的，就是傳神的福音。 

接著他用了幾句話表明了福音的關鍵人物─耶穌基督之正統性，並且耶穌既是完

全的人、也是完全的神。跳到第五節他說「我們從他受了恩惠並使徒的職分，在萬國

之中叫人為他的名信服真道；其中也有你們這蒙召屬耶穌基督的人。我寫信給你們在

羅馬為神所愛、奉召作聖徒的眾人。願恩惠、平安從我們的父神並主耶穌基督歸與你

們！」 

保羅從自己的蒙召，帶到他們也是蒙耶穌基督所召，要來信服真道，要來做聖徒

的。剛剛提到，教會中有猶太人背景及外邦人背景的信徒，通常猶太人覺得自己是被

神揀選的，原本就是聖徒，不是後來才被呼召的，因此保羅在這裡的用詞能讓外邦背

景的信徒更覺安慰及肯定，自己是被神呼召出來的，並且也是要來信服真道作聖徒的。 

這讓我們想到我們自己，我們是否清楚知道自己蒙了神的呼召，也許在神要怎麼

使用我們的部分，有些人很清楚，但有些人還在摸索聆聽的過程，但至少我們知道，

神呼召我們從過去不認識祂到現在認識祂，神要我們來相信順服真道，要呼召我們來

做聖徒，是要在生活中活出榮耀聖潔的，這也帶出了羅馬書整個保羅要傳達我們的信

息，不僅因信稱義，還要成聖。 

並且保羅不僅有從神而來使徒的呼召與權柄，他在接下來更讓我們看見他有極度

愛羊群的心（1:8-12）。有三點很值得我們來學習：  

1. 在神面前不住的提到他們，也就是常常為他們向神禱告。 

2. 在禱告之間常常懇求，懇求主開路可以到羅馬去。 

3. 切切的想分享自己的屬靈恩賜（對神的認識及話語）來堅固他們。 

我們可以看見，保羅還沒去過羅馬，卻常常為著那地的信徒及教會禱告，對他來

講沒有困難，並且他非常習慣也喜歡為他們代禱。讓我想到我們這一季的速讀聖經小

組需要每一天為不同的宣教事項禱告，有些人會反映說不知道要怎麼禱告，但我想若

你能體會到保羅愛羊群的心，或許我們自然而然就漸漸能夠知道該怎麼禱告了，保羅

應該也是先有個迫切的心，就能禱告越來越多、越來越細。 

保羅裡面迫切的心，溢於言表，懇求主為他開牧養的門，也渴望用他的恩賜來服

事神、服事人，這是我們每一個愛主的人都應該學習的，因為神把許多的羊都託付給
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了我們，我們可以效法保羅愛羊群的心，並且先從為他們代禱開始！ 

而保羅對傳福音的態度又是甚麼呢？接下來這兩節也讓我們清楚體會。

（1:13-17）我們可以看見保羅對傳福音有幾個心態： 

1.1.1.1. 欠債的心態欠債的心態欠債的心態欠債的心態    

羅馬書 13:8 「凡事都不可虧欠人，唯有彼此相愛，要常以為虧欠。」保羅就是抱著

這個心態在傳福音。我們是否也能夠像保羅一樣，我們對我們的鄰居、同學、同事、

家人，都感覺好像欠他們的債，是福音的債呢？我們是否都能迫切的去思考怎麼讓人

有機會聽見福音呢？ 

2.2.2.2. 盡自己的力量盡自己的力量盡自己的力量盡自己的力量    

哥林多後書 11:22-27「……我比他們多受勞苦，多下監牢，受鞭打是過重的，冒死是

屢次有的。被猶太人鞭打五次，每次四十，減去一下；被棍打了三次，被石頭打了一

次，遇見船壞三次，一晝一夜在海裡。又屢次行遠路，遭江河的危險、盜賊的危險、

同族的危險、外邦人的危險、城裡的危險、曠野的危險、海中的危險、假弟兄的危險。

受勞碌、受困苦、多次不得睡(常常守望禁睡)、又飢又渴(常常禁食)，多次不得食、

受寒冷、赤身露體。」我們看見保羅是這麼的盡心盡力在傳福音，這絕對是因為他裡

面對福音強而有力的信念支持著他。 

3.3.3.3. 不以福音為恥不以福音為恥不以福音為恥不以福音為恥    

在當時羅馬是高度發展的城市，也是思想、文化、經濟、貿易匯集的中心，保羅知道

這樣福音的道理對當時許多人而言，是一種無關緊要，甚至受人輕視的道理。然而「十

字架的道理，在那滅亡的人為愚拙；在我們得救的人，卻為神的大能。」（林前 1:18）

因此保羅不以福音為恥，他不管別人怎麼恥笑他。我相信我們當中很多人都曾經有過

以福音為恥的經驗，包括我自己以前在公共場所要謝飯禱告我都會覺得很不好意思，

也花了一段過程才比較自在的讓朋友知道我是基督徒，回想起來，我認為那是因為認

識神、經歷神還不夠，現在的我就非常的能以福音為榮，不以福音為恥。 

4.4.4.4. 清楚知道福音的大能清楚知道福音的大能清楚知道福音的大能清楚知道福音的大能    

保羅清楚體會過福音，知道福音的大能，也深知「神的公義」是這福音的核心，因此

他說「神的義在這福音上顯明出來」。若沒有神的公義，事實上就沒有相信這福音好

消息的必要，因為人不需要被公義的神審判；然而因為有神的公義，受神審判的人無

法靠著自己活出合神公義標準的生活，以至於我們的結局都是滅亡，而這福音的好消

息就是「這義是本於信，以至於信。」也就是說，當我們願意開始相信這福音，我們

的信心也會不斷的加增，並且藉著信心，這福音會持續的帶動我們的更多的信心。此

時，「義人必因信得生」，因著我們相信耶穌為我們的罪而死，我們在神的面前終於

能夠被神稱為義的時候，我們的生命就不在那滅亡之中，因為我們已經得著了神的

義、滿足了神的義的標準，這是靠著我們自己無法達到的標準，這就是福音，這就是

好消息，這就是因信稱義。所以才會說，這福音是神的大能，要救一切相信的。也因

為保羅清楚知道福音的大能，他才願意放膽傳講福音，不怕危險，不以為恥。 
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我想，當我們清楚知道這個福音是甚麼的時候，我相信你也會願意像保羅一樣，

迫切渴望把福音傳給別人。若你不知道怎麼開始傳福音，每個月一次教會的「社區福

音隊」邀請你可以開始參加喔！ 

剛剛這一段，當保羅清楚的提到了「神的義」做為福音的來源，並且世人都需要

因著「相信」而得著「神稱我們為義」，以免走向滅亡之路時，保羅自然接著就想到

了現在普世人的罪有多麼的深重，所思所想、所做所為完全不符合神的公義。因此下

一段保羅就針對當時世人的罪惡做了一番的描述。 

二二二二、、、、世人中否認上帝的大壞生活世人中否認上帝的大壞生活世人中否認上帝的大壞生活世人中否認上帝的大壞生活（（（（1:181:181:181:18----32323232））））    

V19-20保羅說，要相信有神其實很簡單，因為從我們身邊的大自然及生物就可以

體會到必定有一位造物主。試想，世界名畫、偉大建築、精密的設計都需要有偉大的

畫家、設計師來創作，更何況是這個極度精準、運作流暢、令人讚嘆、具有美感的宇

宙星體及地球生物，難道你能說這背後沒有一位極具巧思的造物主在創造這一切嗎？ 

因此 v21-22 保羅說，要相信有神其實很容易，但人們卻寧願故意選擇相信沒有

神，雖然知道有神，卻不當作神榮耀他，也不感謝他，以至於人的思想意念價值就變

得空虛，道德及屬靈上的心靈就昏暗了；自以為不承認有神這樣是很聰明的做法，但

其實從他們生命的表現上來看，這的確是最愚拙的決定了。 

V23-32 保羅陳述了人的三大罪狀，又提到神因著人的故意，就「任憑他們」犯

罪行惡。 

三個故意三個故意三個故意三個故意 VSVSVSVS 三個任憑三個任憑三個任憑三個任憑    

5.5.5.5. 將神的榮耀變為偶像將神的榮耀變為偶像將神的榮耀變為偶像將神的榮耀變為偶像（（（（v23v23v23v23----24242424））））    

耶穌說，神是個靈，拜他的當用心靈跟誠實，他不住在人手所蓋的殿中。然而理當敬

拜主的人，卻為自己雕刻出許多的偶像，寧可拜這些會朽壞的人像和飛禽走獸昆蟲樣

式的偶像，也不拜這個看不見的神，因此神就任憑他們心裡逞著情慾，行污穢的事，

以致玷汙自己的身體，大概保羅特別指的是當時人們有到廟裡與廟妓行淫這樣的祭拜

文化。 

6.6.6.6. 將神的真實變將神的真實變將神的真實變將神的真實變為虛謊為虛謊為虛謊為虛謊（（（（v25v25v25v25----27272727））））    

神主動啟示他自己給他所愛的百姓認識，然而人卻故意不認識他，不承認他，捨棄他

所啟示的真理，卻寧可選擇那些虛謊的偶像去敬拜，不敬拜造物主，卻敬拜其他的受

造物，如此的荒唐。因此神就任憑他們放縱可羞恥的情慾，以致慾火攻心放蕩到一個

地步，把神所創造的順性變成逆性，男和男、女和女行可羞恥的事。 

7.7.7.7. 故意不認識神故意不認識神故意不認識神故意不認識神（（（（v28v28v28v28----31313131））））    

故意不認識神的人，就無法經驗神的保守及能力，他們的生命就容易有各樣思想意念

上的混亂及不義，因此神就任憑他們存邪僻的心、裝滿各樣不義，以至於他們在與神

與人的關係上都經歷到許多的忿怒及破壞。 
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最後 v32保羅說「這些人雖然知道神判定行這樣事的人是當死的，然而他們不但

自己去行，還喜歡別人去行。」因此他們不是偶然被過犯所勝，而是他們以此為樂，

並且成為他們的生活態度與習慣。也因為上面這種種的罪狀、不敬虔的生命行為及態

度，因此公義的神受不了，看著人的悖逆及故意，神就任憑他們，因此回到 v18這一

大段的一開始，保羅就說「神的忿怒從天上顯明在一切不虔不義的人身上，就是那些

行不義阻擋真理的人。」 

在我們當中許多人原本都是不認識神的，然而當你聽聞了福音，你卻願意繼續開

放你的心來認識這位神，以至於你經驗到了在主裡的平安喜樂與自由豐盛的生命。然

而若我們當中有人你過去不認識神，今天聽見了這個福音的真理，你可以明白這世界

上有一位愛我們的神，渴望我們過敬虔聖潔的生活，不放縱受體的情慾，然而你卻因

著許多的原因故意拒絕這樣的福音，我想透過今天的經文，神要提醒你，你的生命會

因著你的故意不信，導致你容易讓自己陷入生命的泥沼中，結出許多不虔不義的生命

態度及行為，如此神的忿怒將會臨到你。 

講到這裡，保羅話鋒一轉，開始提到了猶太人，因為猶太背景的信徒在當時還是

會有一種自視甚高的心態，認為自己在舊約時期就是神的選民，是比外邦人高一等

的，即便在信主之後也仍然有這種優越感存在。因此保羅接著要針對這種自義的心

態，指出猶太信徒的錯誤。 

三三三三、、、、選民中自以為義的大逆不道選民中自以為義的大逆不道選民中自以為義的大逆不道選民中自以為義的大逆不道（（（（2:12:12:12:1----16161616））））    

保羅認為，當猶太人自以為：因為他們是神的選民，有了神的律法，所以更為聖

潔，以為自己與上帝站在同一邊、同一個高度去看那些有罪的外邦人，以至於用神的

律法去定罪別人、批評別人的時候，聖經說（v1-6）你們錯了！你們真是雙重標準，

你們論斷別人，自己所行的卻和別人一樣，神必定會按著真理審判你們，必且會按著

行為報應你們各人。 

神的真理審判的原則是甚麼呢？v7-11告訴我們： 

「凡恒心行善，尋求榮耀、尊貴和不能朽壞之福的，就以永生報應他們；惟有結

黨不順從真理，反順從不義的，就以忿怒、惱恨報應他們。將患難困苦加給一切做惡

的人…卻將榮耀尊貴平安加給一切行善的人…。因為神不偏待人。」 

我們的主賞善罰惡，按著我們的行為審判我們，並且他不偏待人。可是你也許會

覺得奇怪，既然不偏待人，為什麼又多次提到「先是猶太人，後是希利尼（希臘）人」

呢？ 

因為神的確在當初是先從揀選猶太人開始，然而神的心意不只停留在猶太人身

上，因為他的心一是要萬人得救。因此這只是順序上的差別，並不是重要性的差別。

就像現在我們會撿選一批種子教師，為的是要把某個課程發揚光大，當時上帝先揀選

猶太人，也是為了要把神真理的啟示及敬虔生活的榜樣發揚光大一樣，然而神對猶太

人及外邦人的審判標準都是一樣的，因為神不偏待人。甚至 v12-16 讓我們知道，各

人要按著各人所領受的律法接受審判。 
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猶太人既然領受了神的律法，就要受到律法的約束，按著律法受審判。然而不認

識神的外邦人既然沒有聽過神的律法，主就按著他們裡面的良心來審判他們，因為即

便是壞人也知道甚麼是好與壞，他們也是有良心的，只是他們決定泯滅良心、存惡心、

做壞事。良心其實也就是神放在每個人心裡的是非之心，只是外邦人的良心不像神的

律法這麼明確與具體，但卻仍然能夠適度的體現出神對這個世界的善惡標準。因此神

按著每個人心裡所領受的律法及標準來審判他們，是絕對公平及沒有雙重標準的。 

實我們基督徒就如同當時的猶太人，在現在的社會中，我們是一群認識神及領受

神律法的人，我們知道神對我們的期望與標準，神渴望呼召我們出來成為聖徒，過聖

潔討主喜悅的生活，然而若我們心裡總是喜歡說，不公平！比起那些做奸犯科、放縱

情慾、亂搞關係的人，我們明明就好太多了，我也只不過在思想意念上犯罪而已，為

什麼我的審判有可能比他們重！ 

因為主是按著我們領受的律法及我們相對應的行為來審判我們，我們都蒙了恩以

至於成為神的兒女，我們領受的是帶領我們走向永生的律法，若我們領受了卻因為羨

慕外邦人故意棄絕神的律法，神仍然會照著我們曾經領受過的標準來審判我們；相反

的外邦人因為不認識神，他們的行為將帶領他們走向滅亡，我們需要做的就是按著我

們所領受的，做個「恆心行善、尋求榮耀尊貴和不能朽壞之福」的人，因為這樣的人，

神要以永生報應他們。 

    

【【【【結論結論結論結論】】】】    

今天是九二一地震週年紀念日，也是「全國防災日」，一般人以為最大的災難就

是身體死亡與親人分離，然而基督徒深知道最大的災難不是身體的死亡，而是靈性的

死亡。身體死亡本身不是災難，生不如死才是災難！活著的時候沒有平安喜樂的生

命，在許多的苦毒、惱恨、毀謗、紛爭裡面其實活得很痛苦，並且沒有神所賜永生的

盼望，那才是最大的災難。事實上，沒有永生，就會在永死的裡面，這才是我們基督

徒在全國防災日最需要去體會及靈性上預防的事情，並且也要盡可能的讓我們身邊的

親友知道靈性死亡的可怕，讓他們也願意開始去尋求永生的生命。 

而當神按著我們的行為審判我們的時候，難道基督徒就比不信主的人更站立得住

嗎？不！聖經已經說了，沒有義人，連一個也沒有，在公義的神面前，我們是按著聖

經受審判，外邦人按著良心受審判，然而卻沒有人能夠因遵行律法而完全稱義，不管

是基督徒或是外邦人，我們必須要持續靠著「相信耶穌、悔改、領受赦罪之恩」，才

能在神面前被神稱為義，這就是「審判中的好消息─因信得生」。� 
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